



よくな関門トンネルのよくなものかで  
きて、千円もとるということになれば、相当物価が高騰することはこれは  
わかり切った話であります。しかし  
考え方によりますと、船に載すとかなん  
とかして積みかえると、いうよなこと  
から考ると、またそでもなかろう  
という考え方起るのであります。相当  
苦しい日本の財政では、こういう歐米  
でやつておられるのにヒントを得てや  
られたものかと思いますが、こうい  
う方法でなければ、相当道路の整備は  
できないのじやなかろうかということ  
が、まず第一の意義じやなかろうか  
と、かように考えます。

持つていこうといふのか。あなたの政府の意図と、いうものはどこにあるのか。しかしながら、日本ばかりじゃないのです。世界共通です、これは、道路にして何にしても、これは国民のものなのです。政府のものじゃないのです。従つて、道路に対する無料公開の原則といふものを破つて、今後どういう方向に道路政策というものを持つていいこうとするのか、私、考え方聞いておるのです。ただ現象をとらえてどうこう言つてはいるのじゃないのです。基本的な道路に関する政府の考え方といふものを明らかにしていただきたい。

○政府委員(堀川泰平君) 前にも申し上げましたように、無料公開の原則といふことは、これはもう古来からそぞろだつたろうと思うのであります。道路の整備ということになりますと、何と申しましても、先だつものは財政であらうと思います。その財政の貧弱によりつてこうするとかあするとかいうことは、また別問題でありますよ。

御説ごもつとも存じますが、それに対して現在政府としてはどういうつもりでやつたかということになりますと、私は、御承知のように、政務次官でありまして、大臣の域に達するよう御答弁をすることは差し控えたいと存じます。大臣が来たときに一つ御質問下さることとして、どうぞ御了承願います。

○田中一君 今堀川政務次官は、自分は当の責任者でないから、大臣が来たとき聞いてくれというから、質問は保留します。

あなたが立案したかどうか知らぬけれども、立案者として、日本の悪い道筋といふものはことごとく日本道路公団に持つていて、そうしてこれは一番簡単ですよ。料金をとつて全部利用させるならば、これは國なんか要らなくなつちやうのです。國の資金なんか要らないのです。ペイできるのです。ましてや、財政投資または國民から吸い上げるところの、持たすところの債券でもつてまかんうといふのは、長いことは一定の期限が、長期資金ですかね、樂なものですよ。そうしてやつては、日本じゅうの道路といふものをとにかく、ごとく全部有料道路にするなら、これは一番早いです。そういうつもりで考えておるのか。もはや道路政策については政府はお手上げだ。従つて、國民、お前たちが、自分たちがやれといふような意図で、出発しているのか。君は立案者ですか。それならばどういう趣旨でやつてあるのか、説明して下さい。

す、この法案で。では、もう財政、国  
の道路整備に関する費用のうちの二割  
だけを公団がするのだということを規  
定する意図がありますか。あなたがそ  
ういうことを言うならば、将来ともに  
国が施行する道路整備というものと見  
合つて、そのうちの二割だけが日本道  
路公団のものであるということを規定  
してもよろしいでござりますか、そ  
ういう意図ならば。

○説明員(宮内潤一君) 一割にするか  
二割にするか、そういう数字の問題は  
別といたしまして、あくまでも大部分  
は無料公開の道路を建設する。ただ非  
常に絶対額が足りませんので、やむを  
得ざる措置としてこういう有料道路の  
制度を発展せしめた、そういう意図で  
ございます。

○田中一君 そうすると、これは一千  
億にする場合も想定されますね、ある  
いは一千五百億にする場合も想定され  
るわけですね、この法律によつて。  
○説明員(宮内潤一君) かりに有料道  
路に一千億といふような仕事をすると  
きが参りまするならば、おそらくその  
ときは無料公開の道路は五千億なりあ  
るいは一兆円を投するような規模のと  
きであろうと。それしかあり得ない、  
このように考えます。

○田中一君 そうすると、国が施行す  
る、財政で施行するもの以外は、この  
いわゆる公団法のねらいといふもの  
は、一番初めには二割にしかすぎない  
というのですね。将来とも二割程度に  
押えるというつもりで作文したもので  
すか。

○説明員(宮内潤一君) 先ほど政務次官が御答弁申し上げました通り、道路というものは無料公開が原則であるということは自明の理である、かよろな観点から、特に条文を設けてそういう制限をするといふようなことはいたしておりません。ただし、有料道路をどこでもやれるということにはいたしておりませんので、たとえば特別措置法の第三条をごらん願いますならば、有料道路として新設しあるいは改築し得る場合について、相当厳格なる規制をいたしておりますのであります。それによつて、立案者といいますか、当局といいますか、そういう意図を御推察願いたいと、かように思つております。

○田中一君 私は御推察なんかしないですよ、君の方からの説明を求めていいあるかといふことは、ペイの問題その他の問題とにらみ合せて、いろいろ廻っている、日本の整備しようとする道路のうちどのくらいあるか、わかっていますか、どのくらいあるかといふことが。

○説明員(宮内潤一君) まあどのくらいあるかといふことは、ペイの問題その他の問題とにらみ合せて、いろいろ考えなくちやならないことであります。特に事業資金との関連において考

が、私どものところの考えは大体、何年間かかるかは別といたしまして、三千億程度の有料道路としての適格箇所がある、かように考えております。これは、ただし、十年かかるか、二十年かかるかは別問題であります。

○田中一君 そうすると、何年かかるかしらぬけれども、三千億程度のものはすべて日本公團の有料道路で作りた、こういう意図があるわけですね。

○説明員(宮内潤一君) 作りたいと申しますか、むしろ一般財源が大いに投入されまするならば、必ずしも有料にする必要はないわけでござります。もし今般の一般財源しか割り当てられないといふことならば、適格箇所としてその程度あるといふ、こういう意味でございまして、それをやるかやらぬかといふことは別であります。

なお、この三千億といふ中には、問題になつておりまする東京・神戸間の

高速自動車道路の費用を大体千五百億円と見まして、それを数えての数字でござります。

○田中一君 私はもう宮内君に質問しません。あとは大臣が来たら、しま

す。失礼しますから、どなたか……。

○委員長(赤木正雄君) ほかに一般の質問ありませんか。

○説明員(宮内潤一君) この前、田中議員から資料要求がございましたし、そ

のうち二つほどは私どもの所ですぐで

ございますので、今日お届けいたしましたので、お答えいたしたい、かように考えま

す。

○石井桂君 ちょっとこの表を説明し

ていただいた方がいいと思います。

が、私どものところの考えは大体、何

年間かかるかは別といたしまして、十二月

末でござります。十二月末までにそこ

に書いてあります通りの収入を、四月

から九百四十五万というような数字に

かからぬます。それからそれを一日

平均にいたしますると、三万四千円程

度の収入がある。これに対して当初の

計画は四万六千円であったので、実績

は〇・七四、つまり七割四分程度の実

績になつておる。こうしたことでござ

ります。なおその収入に見合るものと

いたしまして、工事費を除きまして料

金を徴収いたしております道路につ

いて、今まで投入した資金、料金の徴

収状況、それが予定どとのくらいに

なつておるか、こういう一覧表でござ

ります。

以下この表について御説明申し上げ

ますと、すでに完成いたしました有

料道路は、三重以下そこに書いてあり

ます。十三がござります。このほかに

最近、つまりこの二月一日から愛知県

とえは右から三つの目のパーセントのと

ころをごらん願いますと、三重では

計画に對して七割四分、明石の方は

六割四分、徳島は五割三分、とういう

ようく低いところもございますが、そ

の次の日光に参りますと、一一〇%

という工合に、目標をオーバーしてお

る。次の鳥羽は四五%，それから小田

原一下田とありますが、これは全線

かがかと存じまして、省いてござります

す。

そこでこの表をごらんになります

と、一番左にその道路の名前、それから

その次に今まで投入いたしました工事

費、これが書かれまして、次にいつか

ら料金をとり始めたかといふことを書

いてござります。一番早く、三重の有

料道路がすでに二十八年の十二月一日

から料金徴収をやつております。そ

うしてござりますが、この表には九割

三分といふことになつております。次

なるつております。それから貸付の一

部、郷地、その地区だけやつております

が、これは幕の内陸道でございま

す。そこでは六〇%。それから広島一

部、浜田、これは幕の内陸道でございま

すが、これは五割六分。それから近畿

の近くでは一級国道でござります戸塚

が九割三分。戸塚は一〇〇%をこす場

合もござりますが、この表には九割

三分といふことになつております。次

なるつております。それから貸付の一

部、郷地、その地区だけやつております

が、これは幕の内陸道でございま

すが、これは五割六分。それから近畿

の近くでは一級国道でござります戸塚

が九割三分。戸塚は一〇〇%をこす場

合もござりますが、この表には九割



○田中一君 やはり現在完成したもの  
の実績のいい悪いを勘案しながら、次  
の計画が立つのであつて、一体そんな  
ことでもって、ほかの計画ができるん  
ですね。どういう道路なのか、その  
構造その他明細を出して下さい。三  
重の道路は、たとえば大体気候もわか  
りますけれども、あれは零下何度にな  
らぬでしようけれども、どうなつてど  
ういう道路になつているか、出して  
下さい。片方は四十七万円、明石、徳  
島の方は維持管理費が千四百三十六万  
円もかかる。こういうものはどうな道  
路を作つてあるか、料金をとつてい  
るかを、そして構造がどういう構造  
基準によつて作つてあるかということ  
の明細を出して下さい。おかしいで  
す、これはちょっと。ことに千四百三  
十六万円もかかるということになる  
と、これはもう一ぺん整備をしなけれ  
ばならぬのじゃないかと思うんです  
よ。完成していることにならないと思  
うんですよ。たとえばこれを見ます  
と、総工事費が十億、明石の場合が維  
持管理費が千四百三十六万円、これで  
は完成した道路と、整備した道路とい  
うような受け取り方ができないのです  
よ。どういうものを作つているか、詳  
細全部出してほしいんです。

して、つまり渡船でござります。大型の渡船で、一般道路ではないのでござります。あとの三重であるとか日光であります。あるというのは、これは普通の道路。そこでこの明石、徳島につきましては、維持管理費といふ中に、船のペントキを塗りかえたり、あるいはいろいろな金がかかっている。こういう意味でけた違いに大きくなっています。こういうことでござります。御了承を願いたいと思います。

○田中一君 立山はどうなつておりますか。

○説明員(宮内潤一君) 立内は三百五円ほど出してござりますが、これは御承知の通り、その立山といふあいの山の中に一つ有料道路を作つたわけでございますが、これが竣工いたしました後に多少企画変更をいたさなければならぬということがありましたので、もう竣工いたしておりますので、これは維持費ということで待避所を作ることで、増額をいたしたものでござります。

○田中一君 これは増額なんですか。これは一億になつていますね。事業費が。増額なんですか、これは。

○説明員(宮内潤一君) 立山は、これも私の説明がはなはだ行き届きません。でも恐縮でございますが、この完成の表度持ち越すということになつてゐるのですが、全部はまだ完成いたしておりません。で、三十一年度に二千万円程度持ち越すということになつてゐるので、かように表に入れたのでござりますが、全部はまだ完成いたしておりません。

くて恐縮でございますが、先ほど申上げました小田原一下田、立山等が、お残事業は残つてゐる。ただ立山の場合は二千方円程度、あとほんのわずかでございまして、ほんとうは本年度にも完成いたしたいのですが、雪が多くてこの冬場は無理なので、わざを得ず持ち越す、そういうことございます。

○田中一君 料金は大体一定にしているんですか。資料をもらひませんけれども、料金は……。それで一応償還期間の限は計画として立つてあると思ひます。償還といいますか、そういう場合では、立山の例をとっても、これは三十四万円あげているんですね、今までに。昨年の半年までに三十四万円あげている。二百九十八万円……。それから二千五百万円の予算を計上してやつておる。こういう工合になつておるうちに伺いましたが、そうすると、いうものは観光道路でしようが、いうものをやつて何年間に償却を見つといふといふ計画だったんですね。

○説明員(宮内潤一君) 料金の徴収につきましては、現行道路整備特別措置法の第三条の規定によりまして、通常する自動車等が受けける利益の限度をえてはいけない、こういうことになつておりますて、たとえばその道路を通ることによって節約されるガソリンの代金であるとか、あるいはタイヤ、チニープのいたみが少くなる費用であるとか、あるいは修繕費が減るといふような利益を勘案いたしまして、きめ付けておりまます。この場合には特に建設費だけできめてはいかぬというわけで、尾當(ヒラカタ)、高瀬(コトツヨ)、

う建前をとつたのでござります。  
立山につきましては、先ほども申上げました通り、まだ全体としては完成でございますが、ただ、ちょっと中先生の表のあるのは印刷が間違つておるのかもしれませんが、私が申し上げましたのは、昭和三十年度にはすでに西二十万の、四月から十二月まで——実際立山は夏でなければ仕事が開始できませんので、夏中の経費という意味でお詫び申願いますが、立山の橋の左から四つ目の金額というところで、百二十万円以上との収入をあげておるということを知ります。ただ、その実績は、その表にあります通り、一日に六千五百円程度にとどまって、当初の計画といたまでは、大いに夏場は登山客が多くて二万一千五百円程度の収入があるだとうと思っておつたけれども、そろはなかなかて、計画に対して三割程度しか実績があがつておらない、そういうふうころもありました、こういう次第でござります。

○石井桂若 ちよつと関連して、料金のことですが、今田中委員がお尋ねしたことに関連しておるんですが、私ども東海道でちよくちよく御厄介になつておる吉塚付近です、あれは四十円ですが、ちよつと用を足して帰つて来ておる料金は、あれは普通有料道路はコンクリート道路になつておるから、タイヤの切れ方も、そういうことはみな同じだと思う。そうすると、大体キロ数によると、どうなんでしょうか。たとえば、あれが半分くらいの大きさになると、二十円になるかといふことです。

れば当然その通る自動車の利益率が  
くになりますから、従つて、料金をと  
幅といふものは広がるわけですが、  
に、今の戸塚の四キロ二百、あれが  
りに二キロということになりますと  
おそらく二十円程度になるかと思  
いが、別に正確に計算したものでは  
ございません。

○石井桂君 なお、その料金の中に  
あそこで自動車をとめて切符を買う  
けなんだが、その切符を廃止すれば  
たとえば料金が三十五円になるとい  
考え方もあるんですが、狭い柵みた  
のがあって、自動車から金を取りさ  
すればいいんで、切符をただ、取る  
すぐ捨てちゃうんですが、何もああ  
うむだをしないで、料金が安くなる  
うに監督した方が私はいいんじやな  
かと思う。そういうめんどくは一切  
ないわけですか建設省は。

○説明員(宮内潤一君) 御説ひもつ  
もでございますが、ただわれわれの  
え方といいたしましては、金を取つて  
収書を渡さぬというのもいかがかと  
いまして、ああいう合方に切符を渡  
るのは、あれは領収書というわけであ  
ります。ただアメリカ等におきまし  
は、御承知の通り、自動車をストップ  
せまして、一定の金をそこにはうり  
めば、通りてもよろしいといふ制度  
あるやに承わつておりますので、そ  
ういう経営費を安くするという努力は  
後とも続けていきたいと思います。  
に公團となりますれば、そういう点  
つきましてはわれわれ以上に十分配  
してもらえると、かように期待して  
ります。

○石井桂君 もう一つ、あの道路は  
行人とか白雲草に乗つてくるやつは



○國務大臣(馬場元治君) 御承知のよ  
うに、道路整備に要します費用は相当  
の多額に上るのであります。で、これ  
を普通の経費で支弁をいたしまして、  
しかも道路網を少しでも進めていくと  
いうことが、なかなか困難な事情にあ  
ることは御承知の通りでありますけれ  
ども、民間の資金も入れまして道路を  
建設し、その建設費を有料の制度に  
よつて回収をしていく、これによつて  
補修もいたし、改修もする、こういう  
制度をとることが道路網の完成に一日  
も近づく方法である、かよろに考えま  
したので、有料の制度を採用すること  
にいたした次第であります。

○田中一君 御承知のよろに、今日の

財政規模では道路を整備することがで  
きないというように、私は承知をして  
おりません。どういう理由なのです  
か。大臣はそう言つけれども、私は承  
知しておりません。どういう理由で日  
本道路公團を作つて、債券を発行して  
やらなければならぬかといふこと

○國務大臣(馬場元治君) 道路に関する予算を十分に使うことのできる財政

状態でありますれば、それで十分やつ  
ていけると思ひますが、ただいまの財  
政状態は御承知の通りでありますの  
で、こういった方向によつて一段の道  
路整備をやりたいと、かよろに考え  
て、その方策によつてやつたわけであ  
ります。

○田中一君 私は日本の財政が道路整

備をする金がないとは考へられないの  
です。そういうことは承知しております  
せん。公團がやるといふ八十九億程度の

金が、今日の日本の財政規模の上から  
いって、持つことができないということ  
とは考へられないのです。どういう意味  
で、今言つ通り、有料道路を作らな  
ければならないかということです。  
私は、前回の道路整備特別措置法に  
しても、これは衆議院の連中と私と一  
とも輸送交通によるところの、これは  
物価に非常に大きな影響があるもので  
すから、早く道路を整備してそろして  
国民の利益を増大させようといふ見地  
から、政府に一つの関心を持たすため  
にいろいろ抵抗があつたあの法律案  
を通したわけなのです。そしてガソ  
リン税の相当額をこっちに取つてきて  
やらせようという、やむにやまれない  
気持からやつた臨時措置法なんです。  
ところが、今度は、むろん同じ名前で  
すけれども、現在ある法律を廢法とし  
て、新しいものを作る。そして恒久  
的な政策を打ち出しているわけなのです  
す。ここで恒久政策といふものを打ち  
出しております。そうすると、特定  
なる国民のみが利益を受けるのです、  
こいつの一応現わしておるもののは、有  
料と無料とは、持てるものと持たない  
もののものです。そこで政府としては、道  
路政策に関してはどういう意図から一  
体、御承知のよくな財政なんか、知  
りませんといふもののか、知

るものなのですが、そこで政府としては、道  
路に全部するのだといふふうに政策  
を変えたのか、あるいは一萬田大臣大  
臣が常に言つておる公債は発行いたし  
ませんといふものの、この一つの方針  
を作らる必要はないのです。  
私はだんだん大臣に伺いたいと思  
いますけれども、この公團が何百人、何  
千人の役人を養うか知らぬが、少くとも  
屋上屋を架すよりな公團を作る必要  
はないのです。専攻に道路公債を募集  
すれば、今日の道路局の機構でりっぱ  
にできます。従つて、鳩山内閣として  
は将来日本の道路といふものをどうい  
う形に置こうとするのか、伺いたいの  
です。大臣は御承知のよくな財政と  
言つておるが、財政に十分に余裕がござ  
ります。八十億程度のものを道路整  
備に使うといふには十分あります。こ  
ういうことを申し上げるのは、建設大  
臣の建設の方に少しでも予算を持たそ  
うと思つて言うのです。何もどんな繪  
が来るか知らぬけれども、そういう  
ものを作る必要は何にもないのです。  
これは住宅公團を作るときにも申し上  
げたのと同じことなのです。ただ違う  
ところは、今日の住宅の場合には、主  
として日本の伝統といふものはこれは  
借家によつてなされておつたといふこ  
とでした。これが少くとも公團が建設  
するといふことになれば、これは一つ  
いいと思つたのです。道路なんていう  
ものは国が当然すべきことにきまつて  
おるのです。国または国民の税金でや  
るのが当然なのです。それを金を持つ  
ておるものから料金をとつてペイする  
といふ考え方は、道路行政、道路政策  
の変更なんです。そこではんとうに鳩  
山内閣といふものは道路行政道路政策

といふものを変更して、ことごとく有  
料道路にするのだといふ意図にはかかる  
ことなのか。これは日本道路公團と  
いうことです。公團を作る必要はないの  
ではありません。道路全体を有  
料にするという考えは毛頭持つてお  
りません。  
○田中一君 道路公債を国が発行する  
ならば、国がやつているのです。道路  
がかかるに思つておる。しかしながら二  
割程度のものをこれでやるのだと  
言つておる。しかしながら二割なら二  
割と限定しても、何もできないこれで  
は。その以前に、とにかく無料公開の原  
則を破つて、今のよくな形で恒久施設  
としての法人を持つことは、いかなる  
意図かと思うのです。アメリカが、イ  
タリーが、といふものじやない。新日  
本の経済状態といふものは、アメリカ  
のよくなものをまねできないのです。  
日本には日本の財政規模がおのずか  
らあるのです。日本独自の、日本民族  
の道路に対する感覚といふものがあり  
ます。道路の利用といふことに對しては、  
どういう見解をお持ちかと、いうことを明  
らかにしていただきたいと思います。  
○國務大臣(馬場元治君) 道路全部を  
有料にするといふ考えは持つております  
せん。財政が余裕があるではないかと  
いう御意見であります。なかなか思  
うように参らないのが現在の財政状態  
であります。これはもう御意見を拝  
聴はいたしましたけれども、私どもと  
いたしましては、この方法をとること  
によつて道路の建設を促進いたします  
まして、今のよくな公團を作ること  
によって道路の建設を促進いたします  
いたしますために、建設費を回収

といふことは、これまでやむを得ざ  
る次第であると考えております。そうち  
て一面、道路の建設によつて一番の利  
益をこうむる者には、いわゆる受益者  
負担の意味におきまして、有料とし  
て料金を徴集することは別に差しつか  
えはないのじやないか、かよろに考え  
ますけれども、政府がかりに言つてお  
りますけれども、政府がかりに公債を發行してやるならば、こんな公  
團を作る必要はないのです。  
私はだんだん大臣に伺いたいと思  
いますけれども、この公團が何百人、何  
千人の役人を養うか知らぬが、少くとも  
屋上屋を架すよりな公團を作る必要  
はないのです。専攻に道路公債を募集  
すれば、今日の道路局の機構でりっぱ  
にできます。従つて、鳩山内閣として  
は将来日本の道路といふものをどうい  
う形に置こうとするのか、伺いたいの  
です。大臣は御承知のよくな財政と  
言つておるが、財政に十分に余裕がござ  
ります。八十億程度のものを道路整  
備に使うといふには十分あります。こ  
ういうことを申し上げるのは、建設大  
臣の建設の方に少しでも予算を持たそ  
うと思つて言うのです。何もどんな繪  
が来るか知らぬけれども、そういう  
ものを作る必要は何にもないのです。  
これは住宅公團を作るときにも申し上  
げたのと同じことなのです。ただ違う  
ところは、今日の住宅の場合には、主  
として日本の伝統といふものはこれは  
借家によつてなされておつたといふこ  
とでした。これが少くとも公團が建設  
するといふことになれば、これは一つ  
いいと思つたのです。道路なんていう  
ものは国が当然すべきことにきまつて  
おるのです。国または国民の税金でや  
るのが当然なのです。それを金を持つ  
ておるものから料金をとつてペイする  
といふ考え方は、道路行政、道路政策  
の変更なんです。そこではんとうに鳩  
山内閣といふものは道路行政道路政策

現在もう路面に沿う建築ができ上つておる、車もどんどんふえる。どうにもならぬから、第二の道を作ろうという場合に、有料道路といふものがなされたと思うのです。日本の場合は、現在あるところの道路を整備しないで、近道か、わき道を作つて、そうしてこれを有料道路にする。現に戦後見返り資金が来た際には、どんどん旧国道といふいわゆる年をとつておる国道といふものを避けて、迂回する道路を作つておる。無料公開です、それは。

それがたとえば戸塚の例をいえば、当然今日の道路法からいえば、あれは立体交差しなければならない義務がある。しなければならないのです。あれは一級国道です。日本の一一番重要な幹線なんです。それはもう放置してしまふ。むろんやる意思もない。当然われわれは、道路の精神からいえば、立体交差しなければならない義務があるのです、法律の。それをうちやつておいて、あの道路を作つて、これは金をとるのです。行ってみてごらんなさい、有料道路ができた。これも並行線である。もとの道路といふものはどういう維持管理をしておるか、実際観路です。

政府は、そうした並行線であるから、一つのものを作つて有料とするということは考えられますが、当然これは、無料公開の道路があるにかかるわらず、これが転換して困る、急ぐ人はこちらを通りなさいということは考えられますが、当然国が管理する義務のあるものを放置しておいて、別に便利な道を作つてこれは有料道路なんということは、欺瞞もはなはだしいのです。アメリカの有料道路の発達はそんなも

のじやないと思ふ。こういう点はどう考えられますか。

○國務大臣(馬場元治君) 並行線を整備しないで放置いたしておるということは、私承知いたしておりません。必ず整備はできる範囲においてやっておると思つております。また、さようなお話のようなことがあつては相ならぬ。損耗道路をそのまま放任して荒しておくといふようなことは、これはもう考え得られないことと思つております。

なお、この有料道路は一級、二級の国道、それから府県道といった道路についてやることになりますから、今御心配のような点はおそらくない、またあらしめてはならないと考えております。

○田中一君 では、戸塚国道の格別の立体交差は計画しておりますか。

○國務大臣(馬場元治君) 有料道路ができましたので、交通量の点もよほど緩和されたように考えます。ただいまのところ、立体交差の計画はいたしておりません。なお将来必要が生ずるということになれば、これをしたいと思ひます。

○田中一君 必要も必要でないも、新しい道路法が生まれた場合、これを休むなどいふのです。あの戸塚の立体交差をこのままに放置しておいて、先年は戸塚さんが竹山建設大臣の時代だった、浜松に立体交差を設けようとした。これは予算をもつて調査しております。買収も今日ざしてあります。そして戸塚の場合のように、何ら、現在あるところの国道といふものを放置しておいて、有料道路に全部依存させようということは、これはあり得ない

のですね。こういう点から、全然現在の国道を放置する。もしも、戸塚といふものの例を申しますと、実際にこれを、現在の国道の整備を十分に計画を持つておるなら、持つておるということを言うべきである。ところが、持つていないので。これでは当然、有料道路オンリーということに将来の道路政策が変わったとみなさざるを得ないのですね。むろんこの濃尾大橋ですか、これは迂回すれば橋はあるのです。それよりも近距離へ持つていて作つた橋なんですね。並行線はあるのですが、その並行線を走るよりもこの方が便利だ、国民の利益だという考え方で濃尾大橋をやつたのならば、これは了承できます。しかし戸塚なんていうものは、まあ新聞などに書いてある通り、あれは吉田ワンマン道路なんです。單なる権力者の意図によつて、当然立体交差にしなければならない道路を放置しておいて、持つていくという考え方を持つならば、あれは吉田内閣時代ですけれども、鳩山内閣はそのままその政策を持つていいこうというのならば、道路政策に対する政府のほんとうの考え方といふものをはつきりと打ち出していただきたい。ただ財政上の理由のみでは受け取れません。たかだか八十億の財源なんですよ。こんなものは決算委員会における七十何億という批難事項から見ても、簡単明瞭です。

道路政策の面からも、それがうかがい知れるわけです。ほんとうに政府は腹を据えて、ただ財源がどうだとかなんとか言わないで、かくあるべきだという日本の経済、日本の産業構造の面から見ても、鳩山内閣は道路政策にこのような考え方を持ってこれをやるのだというような、はつきりしたものを打ち出していただきたいのです。

われわれは、くどく言いますけれども、前回の道路整備特別措置法というものは暫定的なものとして、これはどつち道限法なんです。六年たてばやめてしまいますが、という計画のもとにやっているのです。それで通したのです。今度そらじやないのです。そこであらためて政府の見解を聞かなければ、私としてはこの審議というものはそこで空きあたつてしまうと思うのです。

○委員長(赤木正雄君) 速記をとめて。

午後零時五分速記中止

午後零時二十二分速記開始

○委員長(赤木正雄君) では、速記を始めます。

○國務大臣(馬場元治君) 先ほども申し上げましたように、道路の無料公開が原則であるということは、これはさつき申し上げた通りであります。そこで、財政的事情が豊かになつて、道路の整備が一般会計で自由自在にできる、こういうものが必要がないといいうような情勢になりましたならば、この制度を改むるにやぶさかでござりません。

いたします。この法案を審議いたしました関係上から、参考人の出席を要求したいと存じますが、御異議ございませんか。

○「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(赤木正雄君) 御異議ないと認めます。

つきましては、その参考人を召喚する日時は、来たる二十三日(木曜日)の午前十時のこの委員会にいたします。

なお、参考人は次の方々といたします。一応申しますが、中小企業助成会の橋本元三郎君、東大教授の今野源八郎君、国際ラジオセンター社長の長沼弘毅君、経済評論家の太内信胤君、委員長としてこれらの人々を考えていますが、あなたがたの方でなお別に御異議ありますか。

○田中一君 やはり都道府県知事もどうでしようかね、呼んでほしいのですが。

○委員長(赤木正雄君) 今田中君から、どこか都道府県知事を呼べとのことがありましたので、委員長でなるべく近くの知事のうちから選びまして、だれか一人呼ぶ、こういうことにいたしてよろしくうござりますか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(赤木正雄君) では、さようないいたします。

先ほど申しました方々の出席を求めるに御異議ないと認めます。さよう決定してよろしくうござりますか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(赤木正雄君) では、木口はこれをもつて散会いたします。

午後零時二十五分散会

二月十五日予備審査のため、本委員会に左の案件を付託された。

一、東北興業株式会社法の一部を改正する法律案

東北興業株式会社法の一部を改正する法律案

東北興業株式会社法の一部を改正する法律案  
正する法律案  
東北興業株式会社法の一部を改正する法律案  
正する法律案

東北興業株式会社法（昭和十一年法律第十五号）の一部を次のように改正する。

第十二条ノ二中「政府ハ」の下に「法人に対する政府の財政援助の制限に関する法律（昭和二十一年法律第二十四号）第三条ノ規定ニ拘ラズ国会ノ議決ヲ経タル金額ノ範囲内ニ於テ」を加える。

附 則

この法律は、公布の日から施行する。

昭和三十一年二月二十日印刷

昭和三十一年二月二十一日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局